### 一兵卒として

#### 池田義朗

歩兵第四十八連隊に入隊した。 太平洋戦争中の昭和十九年三月十五日、 私は福岡県久留米市に在った第十二師団隷下の

気をつけるんだよ。 返していた。 入隊当日はよく晴れた比較的暖かい日 別れを惜しんでいた。 付 添い 怪我などしないようにね」というような意味のことを言い乍ら涙を流 人の中に私より二歳か三歳上の小綺麗な女性が その様子を今も記憶している。 で、 付 き添 って来た人も多く、 入隊する弟に 営門の前 はごっ 「身体に

れた。 に罹っているかどうかを調べることに重点が置かれていた。 ものは数人であったが、 入隊当日、 我々第二次初年兵は全員身体検査を受けさせられた。 即日帰郷を命じられた。 私は異常なしと判定され、 検査の結果、 検査は胸部疾患と性病 不合格となった 即日帰郷を免

三八式歩兵銃、 入隊当日、 初年兵全員 帯剣、 階級章等が支給された。 (推定であるが、 約二百名) に軍帽 (略帽)、 軍服、 衣袴、

### 上等兵と兵長の喧嘩

兵長は適当にあしらっていた。 と繰り返し怒鳴っていた。その上等兵は酒保で酒を飲んで来たらしく、 いた。 った。 兵長が喧嘩をはじめた。 入隊した晩のことであるが我々が食事を済ませて隊内で寛いでいると、古参の上等兵と そして「どうせ俺は小倉の刑務所に連れて行かれるんだ! 古参の上等兵が兵長に対ってナイフを振りかざし、「貴様殺 どうも様子からして古参の上等兵が兵長に売った喧嘩の してやるぞ!」と叫んで 覚悟は出来ているぞ!」 相当酔っていた。 ようであ

この喧嘩を鎮めた。 すかざず予備士官学校出身の若い少尉が中に割って入って双方の言い分を聞き、 上手に

等兵は在満当時の不平不満を爆発させたのであろうと推測した。 参の上等兵も兵長も満州から帰って来て、 間もなく除隊をすることになっており、 上

# 幹部候補生に対する古年次兵の私的制裁

えた。 ると古年次兵達は、 隊に並び直立不動の姿勢をとり、 毎日一ヶ所に集められて教育を受けていた。どういう教育を受けたのか が与えられていた。 配属将校のいる中等学校で教練を学んだ者には幹部候補生になる為の試験を受ける資格 達の中隊にも幹部候補生が六、 それが毎日続いた。 二言、 私達よりも先に入隊した第一次初年兵の中でこの試験に合格した者は 三言説教めいたことを言って平手で顔を殴る等の私的制裁を加 古年次兵に対って「只今戻りました」と挨拶をする。 七名いて、教育を受けて中隊に戻ってくると、 は判らなか 0 たが。 す

幹部候補 入隊前に私は「軍隊での私的 生が我 々の入隊当日、 制裁は日常茶飯事だ」と経験者 私的制裁を受けるとは予想しても か ら 聞 1 なかっ 11 て 知 9 て は た が

間でなれる幹部 ても亦如 補生となる為の受験資格は与えられてい 隊を作る為だと言っていたが、 古年次兵が初年兵に私的制裁を加える理由に 即ち 何に成績優秀であっ 小学校又は高等小学校を出て中等学校に進まず、 候補生 制度に は強い不満 ても数年は 私は古年次兵がある種の感情を持 かかる。 ない。 を持っていた。 古年次兵が下士官になるには如何に努力し ついては古年次兵は根性 従って下 社会に出た古年次兵には幹部候 士官もしくは将校に極めて短期 0 ていた為だと思  $\mathcal{O}$ 据わっ た 強い 0 T

補生となり、 信身は の農学校に この やがて将校となり除 進み、 制度に たった三年間の は大きな欠陥があると思っ 隊してからは在郷軍人会の幹部となった人を幾人も見て 教練の指導を配属将校から受けただけで甲種 てい た。 例えば高等小学校を卒業 て三

なる為の試験を受けさせて貰えな と五 之に比 年の二ヶ年間学んだ転校先の学校には配属将校がい べて私 のように五年間旧 かった。 制中学で、 教練の授業を受けてい なかった、 ながら その為に幹部候補生と 旧 制 中学  $\mathcal{O}$ 四年

は今も忘れることが出来ない 賛成出来ないが 性の据った兵隊に仕立て上げるという理窟をつけて幹部候補生を殴るという暴力行為 この制度に矛盾したところがあっ た為に悔 11 思い をしたことを私

### 冢族との面会を許される

四月下· 旬 我 々は満州へ連れて行かれ る前に家族との 面会を許され た。

上官は初年兵全員に、 家族に宛てて面会場所と日時を書いた葉書を出すように、

を下した。

という少ない枚数であ 会場所は久留米市 った。 内の国 分射撃場で、 面会の 日 時 は忘れ たが 面会許可 の葉書は二枚

善蔵叔父の弟に夏雄という人がい は佐賀県  $\mathcal{O}$ 池田家の本家 の当主、 たが満州で軍務に服 池 田 |善蔵 叔父と長野県に してい V た る弟 義孝宛に葉書を出

で面会に来ることが出来なかった。 善蔵叔父は幼い 次 女の ハツ ヨが藁切機で手に怪我をして病院通いをし 弟義孝は快 く信州から来てく れた。 11 るということ

るの 長く おうかと思ったが 面 がわ して待っ 会日当日は晴 かっ てい ると、 れてい 私の居場所が判ったら 途中で足をとめ 国防服に学生用 て暖かく面会をするには最適な日和であ て何か尋ねてい のオ しく急ぎ足で私のところへ来た。 バーを羽織 る様子なのでこちらから った姿で遠く った。 カコ 走って行って会 面会場所 ら弟が歩い で首を て来

もサッカリンも入って 弟義孝は祖母  $\mathcal{O}$ 作っ V てくれた大豆にメリケン粉をまぶした煎豆を私に差し ない甘くない煎豆ではあったが美味しかった。 出 l た。 砂

糖もサッ 飽食の カリンも入っ 時代と言われ でる現在、 てい な V, 若い 甘くない 人達には到底想像出来ないだろうが太平 煎豆でも御馳走の 部類に入 0 てい た 争 中 は

入隊を免除 面 を確 会時 かめて 間は約 してもらえる方法を考えろよ」 から弟に言った。 時間であ 0 たの こん で、 はしょ な辛い ڮ 0 軍隊などには入らなくて済むようにし て話を進めてい った。 私は周囲に 人影が

官も判つ を患い、 刻逮捕され 更に続けて には弟に 似目だぞ」 てくれ 田舎で静養したことがあるが、 は入 と徴兵検査を翌年に控えている弟にくどくどと言った。 「お前、 て入隊 ってもらいたくないと思って戦時中ということも顧ずに言った。  $\mathcal{O}$ 非国民め!」 は幸か不幸か を免除してくれると思う。 といって体罰を受けるところだが、 東京電灯 徴兵検査の時に検査官にそのことを言えば、 (株) 決して自分から  $\mathcal{O}$ 洗 足池変電所に勤め 入隊 私 憲兵隊に知 は何としても辛 したいなどと言って てい た時 ħ に れ ば即 検査 ٧١ 軍

なっ ところが弟は て米英蘭 気にはやる青少年の殆どがその気にさせられた時代であったから仕方の無い った。 と戦っ なか 無理も無いことで なか ている太平洋戦争に が納得しな ある。 V ) 病気をしたことを隠してでも軍隊に入りたい 参加し 世の中は軍国主義一色で、 てもらいた 1 としきりに煽 御上は青少年に軍人に 0 てい ような

は生きて還れるかどうかも判らない と思うと又泣けて来た。 入隊  $\mathcal{O}$ 時 に着用して来た

国防服や下着や靴を弟に渡し、家に持ち帰るようにと頼んだ。

て 暫く 駆 け し 足 て 0 「面会止め <u>!</u> の号令に従って急いで連隊に還っ ! の号令が聞こえて来た。 て行った。 私は弟と固 く握手をして別れ た。

#### 銃剣術の稽古

敵を突く銃剣術の稽古をさせられ その後我々第二次初年兵は毎日銃に帯 剣を装着したような形をした木製の用具を使 0 て

平不満を言い合ってい けて実戦さながらの稽古をする。 な気力と刺突であった。 り入れられなかった。 歩兵の銃剣突撃は白兵戦の基本であるのでこの稽古は重要であ た。 兎に角毎日この稽古の繰り返し 細部に亘っての稽古の内容は省略するが 久留米にいる間は行軍とか射撃 之は満州へ行 0 てか で、 ら行われ、 皆飽々  $\mathcal{O}$ 訓練はなかっ 久留米では稽古の中に取 して上官の 0 馴れると胴衣と面をつ た。 稽古 V の要点は果敢 ない 、所で不

教官は召集されて来た予備役の下士官が殆どであった。

散 が め 0 て行動 てい には奥 るので教官から度々叱ら の歯が虫歯に のす ベ てに影響した。 なっ ていてそれが れた。 然しこの 気になり 癖は 精神を集中することが出来な なかなか改めることが 出来ず、 V) П 気が をゆ

#### 内務班での過し方

て来る)、 洗濯物の 兵操典や戦陣訓 は雑用が多くて丸々一本吸うことが出来なかった)、 交替交替で飯あげ 分の 軍靴だけでなく、 盗難が多発し 給仕 の独習、 (上官に飯と汁を器に盛って差出す)、 (飯を炊事班で容器に していた) 古年次兵と自分の衣袴の 古年次兵の軍靴も磨かされ、 等々であった。 入れて貰っ 洗濯、 て初年兵が二人で担い 食器洗滌、 自分も食べる。 物干場での見張 銃や帯剣の手入れ、 炊事 班 食後の への n 食器の で中隊まで持っ (軍隊の中では 喫煙 朝、 )返納、歩 (初年兵

#### 満州に向って出発

は満州か る本隊に 営庭の桜の花が満開になり、 ら迎えに来ていた下士官に引率されて満州国牡丹江省東寧県城子溝に駐屯してい 組み込まれる為に久留米を出発 春 の到来を実感出来るようになった四 博多港へと向 つた。 月中 旬、 Þ 初年兵

出発日は記憶してい ない が、 出発時刻は夕方の六時ごろだったと記憶して 11

とな 程なく夜が明け した。 りやまず、 つらそうな顔をしている兵隊もいた。  $\mathcal{O}$ 隊 伍を組 日時 は泣きながら息子 ったわが子、 全員地べたに胡坐をかき、 を噂で み、 沿道に響きわたっ 威風堂 た。 知った父母や兄弟、 わが兄や弟、 快晴で気持のよい の名前を叫 々行進を始 てい 友 た。 めた。 銃をかかえて んでいる母親もいた。 人を一目見ようと大声で叫 姉妹、 朝であっ 未 だ夜の明けないうちに博多港の待合室附近に到着 連隊の門をくぐり街中に出ると沿道に 親類縁者や友人達が提灯をかざして逞し 朝日 たが中には朝まで一 の昇る時刻まで居眠 大勢の人 び、 の叫 大変な賑わ 時も居眠 び 声 ŋ をし が り 11 VI が て過 であ は つまでも鳴 出 我 来ず、 した。 0 1 Þ 軍人 た。  $\mathcal{O}$ 出

とや乗船するまで何時間位待ったかなどはすっかり忘れてしまって思 紺碧の 私は久し振りに海を見て心躍り、 空、 博多湾の 眺め の美しさは今でも忘れることが出来ない。 朝まで 眠 れ たせ 11 カン 頭  $\mathcal{O}$ 中 は すっ い出せないけれど。 き ŋ 食を摂ったこ T V

# 博多港で輸送船に乗り釜山港に向う

者数名の られた。 本と銃後の には 次のよう 私にも寄贈者達から兵隊宛の手紙 て兵隊達を運ぶ輸送船が博多港に入港 住所と名前が 私達をどう な意味のことが 記され か御護り下さい。 てい 書かれ て、 心 のこも てい 武運長久を御祈り  $\mathcal{O}$ た。 入 っ 9 した。 「兵隊さん、 た慰問袋であっ た慰問袋が 乗船後 配ら 船内 ています」と。 御 出 たと記憶に れて来た。 では兵隊達に慰問 征御苦労様 文面に 残 です。 6 て 袋が 11 は 国日 配

#### 釜山港に到着

に掴まっ その 日 食べたものを吐いて 7 のうちに釜山港に到着をした。 いない . と転 げて しまうような状態で しまう兵隊も 1 航行中輸送船が た。 あった。 私は幸い 大摇 吐くということはな れ に揺 れて船酔をする者が かっ たが、 柱

事をしていた。 船長や操 縦者や従業員は船 の揺れるのを気にかける様子もなく、 笑顔で、 楽しそうに仕

次兵から聞かされた 点呼をとっ 釜山港 0 到着し た。 たの その訳 だから 上 陸 が終 その必要は は海上輸送中に兵隊が行方不明になったことがあ わると上官は点呼をとる ないだろうと私は思っ か ら集合せよと言っ たが、 乗船時、 0 下 て来た。 -船時上官 たからだと古年 は必ず

# 釜山駅で牡丹江行きの列車を待つ

に対する扱いに皆不満を持っていた。 釜山駅 兵隊達は駅 で列車を待つことになった。 の待合室でコンクリー 満鉄が差し向けてくれる列車を。  $\vdash$  $\mathcal{O}$ 上に胡坐をか 11 て 一 夜をすごした。 乗車するのは翌朝 軍人  $\mathcal{O}$ 我 Þ

のことであったので。 然し四 ]月中旬 のこと なのでそんなに辛 いことでは な カュ 0 た。 宿 に泊まらなくて 晚 位

ろされ、 へと走っ 翌朝、 今どの辺を走ってい たが我々は満鮮国境を通過したことも気付かなか 列車内 列車が釜山駅に入っ は薄暗かった。 るの て来 か、 無論東側 どこの駅を通過したのかも皆目わからなか た。 列 の景色などは見ることは出来ない。 車  $\mathcal{O}$ 東 側の 窓  $\mathcal{O}$ 日除 った。 けは機密漏洩を防 各駅停車ではなか った。 列 車は ぐ目 0 北 的 で降

## 城子溝駅に到着、駐屯地に向う

も渋い顔をして笑っていた。 0 ていた。 翌朝、 寒さである。 列車は城子溝駅に到着した。 寒 V なあ!」と隣りの戦友が呟いた。 「えらいところに連れてこられちゃったなあ!」と私が言うと戦友の 雪が 積もつ てい 四月だというの て、 列車が到着 に内地で味わ した朝 ŧ ったことの しきり に降  $\blacksquare$ 

て歩くの 士官に引率されて二列縦隊で行進し駐屯地の兵舎に向 に大変難儀をした。 午前中に兵舎に到着したが、 我々 ったが、道が狭 の所属する 八中 <-隊の 泥ぬ 中 0 隊長 7

ると体が楽になった。  $\mathcal{O}$ っぺんに旅の疲れが出て居眠りをする兵隊も数多くい 金原漢生中尉以下幹部や古年次兵が兵舎の前に整列して迎えてくれた。カホロはエロクカスル 兵舎の中で旅装を解 き、 休 憩したが、 兵舎の中はペエチカで暖められ た。 私もその 仲間で暫く居眠 7 11 、て兵隊は 達 りをす は 11

君等と同じ歳だ」と感慨深そうに話をしたことが印象的であった。 暫くしてから所属する班の した。その話の中で「この度私の弟も所属する部隊は違うが 班長の 岡田軍曹が長々と挨拶と班内での 2内地より 満州にやって来た。 心得等を我々 に話し

ことは久留米でやったことと何等変りはなかったがペエチカを焚く仕事がふえた。 数日し て訓練が 始まった。 満州 に来て からも 訓練 は 銃剣術が主であ 0 た。

## 鈗剣術の試合と褒美について

銃剣術の試合が中隊単位、 大隊単位、 連隊単位で時 々行わ れた。 連隊単位 の試合には上

官の奥さん達が招かれて見物に来たこともあった。

兵隊は全員防具を付け紅白に分れ、 極めて熱のこもった試合が展開され

初年兵時代 てやるということもせず、 わからないようにこっそり食べ は中隊単位 この思い の試合で幸運にも入賞出来て、 出  $\mathcal{O}$ 一齣である。 ベッドの下に隠して置いて、 た。 そのときの美味 褒美として蒸しパ 夜間消灯後に毛布を被っ カ ったことが今も忘れられない ンを戴い た。 戦友に頒け て戦友た

### 急性気管支炎に罹る

労働と寒さであまり丈夫でない私は風邪をひき、 入隊前にあまり筋肉労働をしたことの なか った私には軍隊生活は身体にこたえた。 中隊  $\mathcal{O}$ 一室に寝かされ、 練兵休 訓

を休むこと)をとって静養をしていた。

療所で れた。 たの 隊 中村衛生上等兵は親切に見看ってくれ を聞 0 中 軍医に診 いて悲し では私一人だけで、 て貰った方が か 0 た。 そ 1 のうちに熱が三十九度近くまで上が 中村衛生上等兵が い」と言い、 た。 風 班付きの 邪をひ 小声で 軍曹が私を診療所に連れてい V 「池田二等兵は弱い て練兵休をとって寝て った  $\mathcal{O}$ で、 なあ 中 隊長 ! V る لح 0 は  $\mathcal{O}$ てく 呟 は

ない。 を冷 語り口で私に言い乍ら注射を一本うってくれた。 しい 生上等兵から後で聞 記憶になく、 T になって るか 療所 やし !」と小声でうめくと「今注射をするので楽になるから ただ記憶が て貰っ らこの 11  $\mathcal{O}$ た。 ベ その ッド 診療所 てそれ 然し朝食に出た粥も食べる気が 晚中 あるのは、 に寝かされ 1) の効果か、 隊の初年兵が交替交替で私の額を冷やしに来てくれ た事であるが、 で治療を続 て軍医が診察をし 衛星兵長二人が付 けよう」 ね むっ 四十一度まで上が てしまった。 と軍曹に言っ しなか てくれ き添っているところで私が その った。 た。 目が覚めた 注射が効 た。 9 軍医は たとのことであ その な」 V たの と幼い子供に言うような 晩更に熱が上り、  $\mathcal{O}$ 「急性気管支炎を起こし は翌日 か 或 0 は戦友たち たことも記憶に 0 「苦し た。 朝で熱も平熱 い! 無論私は 中 額

### 城子溝の野戦病院に入院

で明る その 日 い二階建ての建物であった。 の午前中に野戦病院に移さ れた。 病院 は 小高い 丘  $\mathcal{O}$ 上に建てら れ て V て、 モ

重傷の患者は二階の病室に、 軽傷の患者は \_\_ 階 の病室に入れられた。 私 は 階  $\mathcal{O}$ 病室

で古参の兵長の隣のべ ッドを使用するようにと衛生兵 から指示され

養生をするという目的で入院させられたのだろうと思った。 身体にこたえたが、 な 衛生兵は時 かっ た。私は連隊の中の 々 やって来て、 病院の中は適度に温められていて快適であった。 診療所で治療を受け、 気の ついた点を注意し、 ほぼ 又指示をしたが、 回復してからの 満州の四月、 入院であ 五.月 軍医 は の顔はあまり 0 未だ寒く たので、

# 戦争は長引くと思い将校への道をさぐる

使った数学の参考書を送ってくれるようにと葉書を出して置い に何 らば入隊  $\mathcal{O}$  $\mathcal{O}$ で受験勉強をし になった。 は兵卒で過ごすよりも将校となって過せるものならその道を選びたい 様に中 病気が殆んど治った時期だった 久留米の 中隊付の か方策を講じよ」と言った私ではあったが、 は入院前に考えた。 隊長に報告し してからでも受験することの出来る陸軍士官学校 満州に連れてこられた直後に中隊長に申し出ると中隊長は 国分の射撃場で弟と面会したときに Μ てもよろし 少尉が病気見舞旁々持って来てくれた。 て置こう」 戦争は長引くようだし、 い」と言ってくれた。 と言っ ので大変喜ん て病院を出て行った。 でくれて 「こんなつらい軍隊に 許可された後に郷里の弟に中学生時代に 軍隊生活を続けなけ 当分内地 しかも、 「病気も 0 へは帰れそうでは 入学試験を受けてみようと。 メモ た。 好くなっ その参考書が中隊に届 用 と痛切に考えるよう 紙 ればならない は入れられな 「午前中訓練 を沢 て 11 な 山添えて。 るの V ) 現在で を休 そ で、 いよう

やめて養生に専念しろ 或る時べ 田二等兵! ッド  $\mathcal{O}$ ここは病院だぞ! 上で参考書を読 ٠ ! \_ ك ° そしてこうも言った。 んでいると、 病気を治すところなんだから参考書など読むことを 隣のべ ッド -に寝て V た古参 O兵長が

「読むならば軍人勅諭か歩兵操典を読んで暗記しろ!」と。

んでいると、 は些か腹がたったが 兵長は 「ベッド \*黙つ  $\mathcal{O}$ て聞いていた。 Ŀ 一で正座 して読め!」 またベッドに私が寝ころがっ と大声で怒鳴った。 て歩兵操典を読

だと思 人勅諭や歩兵操典は い、 その非を悔い 謹ん た。 で読 むべきものとされ て 11 た ので私は兵長の言うことが尤も

### 将校の病死と遺体の搬送

にもロー 或る日 プが巻かれていた。 のこと二階の病室で治療を受け そして二人の衛生兵に板張りの廊下を曳かれてこっそりと、 ていた将校が 死ん だ。 遺体は 毛 布に包まれ、

方に対 見送る人もなく裏口から運び出された。 して憤りを覚えた。 私は ハッとした。 そして暫くして粗雑な軍  $\mathcal{O}$ 11

を合わせた。 どこへ 運ばれ そして人 て行くのだろう? の世の無常を思い 病気は何だ 其の後幾 2 たの 日間か憂鬱な気分で過ごした。 だろう? と考えながら心の

### いよいよ退院を許される

訪れかと思われるような暖かさである。 やがて六月となり、 急に満州にも待ち に待 2 た遅い ・春が訪 れ た。 春をとび越し て初夏の

坂を下って隊に向った。 暫くして退院の許可が下り、 の花も草花も一斉に咲き始め、 同じ八中隊の二年先輩の 病院の周囲 は花園と化 M 上等兵と一緒に徒歩でだらだら したような美しさであっ た

#### 平常の勤務に戻る

員で行う銃剣術 て阿鼻叫喚を想起させるようない 入れとか、 の繰り返しで、 に就かされた時 は入院して 射擊演習、 軍靴を磨く等の内 エーイ の稽古は久留米に は大変辛か いる間は殆ん 行軍等は非常に辛か った。 工 **|**イ!の 務班 ど身体を使わなか \$ | いた時 病み上り での 掛声はあ 仕 な気分にさせられた。 と同じ 0 事 た。 はそれ程辛い の体 その中でも兵舎 たりに響き又他の中隊 ように午前も行 では思うように行動出来な 0 た。 その為に隊に帰っ ということはなか 之が連日続くのである。 VI  $\mathcal{O}$ 前の 午後も行 広場で中隊長以下全 の掛声も聞こえて来 7 カュ 0 カュ たが、 ら平常 V, った。 同じ動 銃 銃  $\mathcal{O}$ 勤務 剣  $\mathcal{O}$ 作

べたに腹這いになって、 ていたので三八式歩兵銃を用いて伏撃ち、 射 撃の演習はというと、 装弾して数十米先の的に当てる伏撃ちの稽古が多か 小 銃班、 擲弾筒班、 膝撃ち、 軽機関銃班とに分れ、 立撃ち等の稽古をした。 私は 小銃班に所属し その中 った。 -でも地

の中心部に当ることは稀であったが首尾よく命中したときの喜びは格別であっ

う言 偶 々私の 0 撃った弾が中心部に当った。 すると傍に立っ て指揮をして いた金原中隊長はこ

なか 池 に笑った。 なかうまい 田 君は射撃がうま ではない か いなあ と。 煽てられた私は、 中学で習った教練では射撃で一 有頂天になり、 番だったんだろう? 他の兵隊の前で誇ら

### 行軍演習で弱音を吐く

隊の後尾につい さに終わろうとしていたその時、 「疲労困憊その極に達す」とはこのことだろうが、「私はもう駄目だ」と言いながら他 行軍演習は 無論完全軍装をしてのことであるが。 しょっ中あるものではないが、 て行った。 中 隊長は前方の小高い丘を指して突撃の命令を下 行程数十粁。 初夏の或る日、 途中で数回休憩をした。 中隊全員の行軍演習が行われ 行軍がま した。 の兵

このことが後 々までも中隊の中での語り草となり、 古年次兵から 罵っ 6 れた。

## 消毒されていない水道水を飲む

満州 は 1 演習の中でも夏季の演習は喉が乾いて兵隊達は何ものにもまして飲料水が欲 けな の中でもこの地方は水道水が消毒されておらず、 いと固く禁じられていた。 煮沸消毒をされてい な い水は飲んで じか 0

V ) 11 の水を手ですく な 演習が終って兵舎に帰って来ても矛盾した話だが煮沸消毒をされた湯は 止むを得ず い所で初年兵達は鉄管ビ 我々は洗面所 0 て飲 み、 演習の渇きを癒した。 へ駆け込ん ルだと言って笑っ で、 顔を丁寧に洗う振り ていた。 勿論上官に見つか をし らない て、 こっそり 用意され ように。 上官の を水道 てい な

#### 第一期の検閲

 $\mathcal{O}$ 検閲場は土が湿 初夏の 雨上り  $\mathcal{O}$ 晴れ っていて泥濘っ た或る日に 初年兵の ている箇所も 訓練の成果を調べる検閲が行わ りあった。 れた。 雨上が

受けた。 って突撃をする場面であった。 検閲官がどこのだれ 検閲の内容は 一部始終憶えてい かということは記 ないが、 憶にない。 最後に行われたのは中隊長達が先頭に立 初年兵達は緊張をした面持ちで検閲を

や初年兵の数等は把握していないが、 帯剣だけをつけて検閲の状況を見ていた。 のように病み上りの者や訓練中に怪我をした初年兵は 連隊全部 の初年兵の検閲であるので相当の数であっ 勿論直立不動の姿勢をとっ 一箇所に集めら れ、 て。 検閲官の数 小銃を持た

検閲後初年兵は全員一等兵に昇進した。

### 指揮命令系統と兵員

があ 名乃至一 田中大佐の率いる我が歩兵第四十八連隊は三個大隊から成り、 ŋ 一○○名以上という一応計算になる。 個中隊の兵員は概略一二〇名であっ た。 随っ て三個大隊併せると概略一 三個大隊の下に九個中隊 八〇八〇

兵第四十六連隊が所属してい ある資料によると第十二師団には我々の歩兵第四十八連隊 て、 それも久留米に留守部隊がい 0 たとのことである。 他に歩兵第二十四連 隊 と歩

司令官は山下大将であった。 在満の第十二師団の兵員は三千名以上と推測されたが、 第一 方面軍の指揮下にあ り、 軍

## 山下大将の視察と兵隊達の思惑

られた。 降伏させ、 四方面軍司令官となってフィリピン戦線に赴くまでの間第一方面軍司令官として満州にお 山下大将は昭和十七年二月、 同年七月、 第一方面軍司令官となって満州に来られた。 英軍八千余を率いるパー シバ ル将軍をシンガポ 昭和十九年九月、 ルに於て 第十

大将を見ていた。 大将がわが連隊に来ら 記憶を辿ると昭和十 が 頭をかすめた。 眼光は炯炯とし 九年の七月 れ 訓練の状況を視察された。 下旬か てい て容貌は 八月上旬ごろのことであ 魁偉で、 勇気凛々三舎を避くという中 当日私は数十米離れた地点 ったと思わ れるが、 で 山下 国の 下

## 関東軍の南方戦線への転用

それ以降、 関東軍の南方戦線へ の転用 の規模が大きくなって行 った。

のではなかろうかと私は想像していた。 わが歩兵第四十八連隊も日ならずして フ 1 IJ ピン戦線に赴き、 山下大将の指揮下 に 入る

### 連隊葬で御経を唱える

御経を読むようにと言って来た。 その後程なく連隊葬が執り行わ れ た。 僧侶の倅で御経を読める私に連隊本部から葬儀に

上に の筈、 た板が立てられ 私は連隊が保有している僧衣を軍服の上に纏 重ね、 これから私が御経を唱え慰霊をしようとする英霊は入隊日の前 数珠と経本を手にして、 っていた。 読経を始める前にこの板の字を読んで私は大変驚いた。 棺の 前に立 った。 い、叔父の寺から送って貰った袈裟をその 祭壇には兵隊の名前と出身地を書い 旦 久留米駅の裏の それもそ

旅館に一緒に泊まった同じ本籍地の青年であったのである。

った。 同じ本籍地で入隊前 夜同じ宿に泊まった青年の棺 の前で御経を読むとは考えてもみなか

だ御経を聞 彼の霊 魂が いて彼は満足してくれたのだろうかと連隊葬の終った後も頭から離れ 山堂 浄土に赴く前に縁の ある私に御経を上げさせたの か、 そし て又私 な カコ  $\mathcal{O}$ 0

## 初年兵の外出禁止と上官の泥酔

今考えれば馬鹿馬鹿しくて、 古年次兵は従来通り外出を許され、歓楽街で遊んで清々とした顔をして兵舎に戻って来る。 すると初年兵は「古兵殿お疲れ様でーす!」と言って近寄って行って脚絆を解いてやった。 をして息抜きをし、 軍の上層部は機密が外部に漏れるのを極端に恐れて初年兵の 日頃の鬱憤を晴らせると楽しみに待っていた初年兵達は力を落した。 腹が立つが、初年兵にとっては当り前の行為であった。 外出まで禁止をした。

をが ないことを話 ある夜のこと、 ていたがそのうちに少尉の呂律が回らなくなり、 ぶがぶ飲み始めた。 て私は眠ってしまった。 し合っていた。「飲んだ酒が不味い 若い少尉と古参の曹長が泥酔して帰隊した。 酔い醒め の水というところか? ! 女将 何を喋っているの  $\mathcal{O}$ そして曹長と暫らく訳のわから サ 帰るや否や少尉は防火用水 ピ スが悪い!」と愚痴をこ か判らなくなった。

## 入浴の楽しみと古年次兵の温情

兵長は何も言わずにこっそりと古い軍靴を物品庫から持ち出して来て私に密かに渡 に平手打ちをくらうことを覚悟で恐る恐る報告をした。ところが案に相違して物品庫係の 浴をすませた。 は古年次兵に敬礼をする必要もなく、 靴を履いて帰隊する訳にもいかない。仕方なく裸足で中隊に帰って来た。 る日、 「地獄に仏」 訓練 私は自分の履いて来た軍靴が盗まれていることに気がついた。 の終った夕方のことであるが、 の諺を私は実感したのである。 寛げる場所であった。 入浴をしようと共同 すっ かり 浴場に 11 11 行 気分にな 古年次兵に顔 った。 まさか他人 してく り、 浴場で

でくると気合があって宜しいと言って褒めてくれたものである。 軍隊と言う所は 面白い所で自分の物を他人に盗まれるとひどく叱られたが、 他から盗ん

### 緩粉河に近い国境の警備

した。 私の 所属する 八 中隊 は、 連隊を離れ て緩粉河 に近い 、場所、 即ち国境に近い 最前線 に 移

偵が捕まることは殆んどなかったが。 合間に銃剣術の稽古や射撃の 渡ってソ連領からわが軍の陣地に入って来ない 替で監視櫓 緩粉河、 ごを挟ん に登ってソ連兵の動向を具 で日本軍とソ連軍は互い 訓練をし、 に監視をし上官に報告すること、 に睨み合いを続けてい 夜は巡察に出て密偵を捕まえることであった。 かどうかを監視することであった。 た。 私達 0 密偵が 任務は、 そして 粉河 交替 交

又我々 は毎晩 のように狼の 遠吠えを聞 き 狐 に似た塵の に時 々襲わ れてこわ カコ 0 た。

## 連隊本部勤務を命じられる

或る日のこと、 金原中隊長は私を呼んで次の様なことを言った。

トラックが連隊本部に帰るので、 「この度連隊本部より初年兵一名を差し出すようにと言って来た。 は予告なしに突然言われたので驚き、 その車に乗せて貰 八中隊から弾き出されるような気分がして悲し って連隊本部に行くように」と。 今日糧秣を運んで来た

亜原中隊長は続けて私に次のようなことを言った。

か

った。

学試験を受ける君には んだのだ」と。 「この度、 来る者をと言っ 連隊 本部に て来た。 差し出 訓練も無く多少暇もある連隊本部勤務の方が好いだろうと思っ 池 田 す初年兵は中等学校卒業以上 等兵は適任であると思うし、 の学力が それに陸 あ り、 多少事 軍士官学校  $\mathcal{O}$ 0 入

11 · 直し、 この言葉を聞いた私は大勢の中 朗らか な気分になった。 から選ばれて連隊本部に移されることになっ たの だと思

し出され トラ ックに揺られて凸凹の道をくだり、 た初年兵が集っていた。 夕刻連隊本部に到着した。 すると各中隊 カュ ら差

全員九名で、当日付けで連隊本部付の伝令要員となった。

電話による各大隊、 て 0 た。 年兵 カュ M 准 0 たら S — 尉のもとで働くこととなり、 の中でも珠算が達者で経理事務の執れるS一等兵は大変重宝がら 等兵は佐賀県立の商業学校を卒業してい い。 私は連隊長室の隣の事務所に勤務することに決まった。電話 中隊への連絡、 徒歩で上官の命令を伝えに行くなどが主な仕事であっ 其の後殆んど毎日算盤を弾き、 たが、 何かの理由で幹部候補 帳面つけをやらされ れ、  $\mathcal{O}$ 早速糧秣担 取次ぎ、 生にな

た。特にむずかしい仕事ではなかった。

官から注意された。 話の受け答えに ついては「民間で使う言葉をやめて軍隊用語を使え」とやかましく上

じっていた。 復員するまで続いた。 神奈川県、 は何をしておるのか」と叱る時「わどんなんしょっこう」と聞こえる。 この軍隊用語なるものが問題である。 長野県で少年時代を過ごした私には九州弁がわからず難儀をした。 早口で言われるとさっぱり判らな 九州出 V) 身の上官達の言葉の中には随分九州弁が混 聞き返すと怒られる。 山梨県で生まれ 例えば この難儀は 「お前達

上官は「九州弁こそ軍隊用語である」と豪語していた。

# ペエチカ用の石炭を炊事場で盗む

ことにした。 と言うだけで、 塊炭はごくわずかで焚き付けるのに苦労をした。この事を上官に話すと「差し繰って焚け」 付け、 けということである。 いうことであるが軍隊では結局のところ不足をした木片や塊炭を盗んででも手に入れて焚 て又続けた所、 れたが殴られるということはなかった。 の寝室の隣の部屋に下士官二名が寝泊りしていた。 部屋を暖めるようにと言われていた。 いよいよ実行に移したが二回、 木片も塊炭も補給をしてくれない。 五回目か六回目に到頭炊事班長のN軍曹に見つか そこで戦友の佐藤一等兵と相談をして、 三回とうまく行き、 焚付けの木片も少なく、 「差し繰れ」とは「やりくりをしろ」と 私は朝早く起きてペエチカに火を 夜中に炊事場へ盗みに行く すっ かり味をしめて調子 石炭は粉炭が多くて ってしまった。

1、軍曹は次の様なことを私と佐藤一等兵に言った。

るから連隊本部へ帰れ」と。 はよくわかる。然しそうかと言って石炭を盗まれても知らん顔をしてい 「君達が石炭を盗んで行ってペエチカを焚いて上官を温めてやろうとするその健気な気持 を黙認していたならば兵隊に食べさせる飯が炊けなくなってしまう。 る訳にはいかない。 今回は許してや

私は今も班長のかけてくれた情けというものが忘れられない。

#### 兵隊のお坊さん

うな仏事にも何処からか従軍僧に来て貰うということは出来なかった。 私の所属する第十二師団にも隷下の歩兵第四十八連隊にも従軍僧はおらず、 兵隊の中で経験の 連隊葬の

ある者又はその資格のある者で賄った。

ってくれ れた。 大切に扱ってくれて、 隊本部に要請があれば概ね私に命令が降りた。 そのような事情から連隊葬だけでなく官舎の家族から御経を唱えて欲 持物の検査はなく顔パスであった。 連隊の門をくぐる時、 たり、 迎え入れてくれた。 供養だと言っ 衛兵は 御土産の御菓子は衛兵に てぼた餅などを御馳走してくれ、 「和尚さん御苦労様で、 官舎に行き御経を唱えると、 す」とにこにこしながら見送 「はい御土産」 御土産に御菓子をく じい と言って渡し 奥様方が私を と中隊長や連

芸は身を助けると言われているが私はこれを体得した。

## 陸軍士官学校の受験を断念する

違っ ころ 陸軍士官学校の生活には耐えられないと判断し受験を断念することにした。 か多忙で勉強が出来ない。 て訓練が無い は連隊本部付となって八中隊を離れる時金原中隊長から ので受験勉強をする時間的余裕があると思う」 又入隊直後急性気管支炎を患って入院したことなどを考え 「連隊本部付となれ と言われて来たが、 ば 中

## 第十二師団の南方への転用

リピン戦線で采配を振っ 早速兵隊達は出発準備を始めた。 和十 行先は秘密であ 九年十二月の中旬、 ったが、 てい る山下 我々歩兵第四十八連隊を含む第十二師 渡された装備品 大将 出発まで四  $\mathcal{O}$ 指揮下に入るんだろうと兵隊達は 日し で南方ということだけ か ない 団 [の兵力 は 判 0 た。 の転用が 囁い 、ていた。 多分フィ が決定

## 暗号班の兵長、暗号表を紛失

合は大変なことになる。 ところが暗号表一枚を暗号班の中村兵長が紛失してしまっ その暗号は使えなくなってしまうのである。 た。 探しても見 9 カュ 5 な

貰って占 って入れ替わりに入って来る連隊に調査してもらうこととなった。 した暗号表は連隊本部の中にあるということであった。 べた。 下 士官と我々初年兵数名とが不眠不休で一つのテー って貰うことに 調査を始めてから丸一日経っても出て した。 易者は召集兵の一等兵であった。 来ない。 ブルを囲み、書類を一 結局見つからず、 上官は師団司令部付 占って貰った結果、 中村兵長がのこ 枚 の易者に来て 一枚繰 0 7

## 兵隊は有蓋貨車に詰め込まれる

続けた。 めの信号弾の打ち揚げだったと思った。 しい兵舎を出て城子溝駅に向った。 さて出発の日時は昭和十九年十二月二十二日午前五 出発時に兵営附近で信号弾が一発揚った。 零下約二十度という厳寒の中を兵隊達は粛 密偵が連隊 時であった。 の出発を何処 我々は住み馴れた懐か カュ Þ へ報せるた と行進を

たりしていた。 城子溝駅に着くと兵隊達は列車が来る迄の間身体を振動させたり足を絶え間なく動 か

言った。 とした貨車に詰め込まれ、 暫らくして有蓋貨車が駅に入って来た。貨車の入口にはつららが垂れ下がっ 毛布を被って厳しい寒さに耐えていた。 私は隣の柳田一等兵に てい た。寒

「これでは人間扱いではないよな ! 貨物同様に扱われているよな!」と。

柳田一等兵は 「そうだなあ 酷い扱いだよ!」 と言って苦笑して いた。

為に外に出て初めて雪が降っ いう駅で停り、 有蓋貨車の扉が閉まると貨車の中は真暗である。 暫らく外に出て休憩し、 ている事に気付いた。 弁当を受け取って貨車に戻っ あたり一面銀世界であった。 途中兵站部のある た。 イ メンパ の駅で休憩の

## 旅順に到着、野営を続ける

事がなか カコ つたが、 その日 のうち 0 たが、 輸送船の順番待ち に旅順に到着、 我々伝令要員はあちらに走り、 かと思われる。 約十日間野営を続けた。 多少 こちらに走り の訓 練は続けた。 旅順に滞在した目 して結構忙し 各中隊 的 の兵隊は余り は理解 カ った。 出 来な

を晴らした。 音楽学校出身 0 M一等兵は詞や曲を作 り、 彼の指揮で夜寝る前  $\mathcal{O}$ ひと時皆で歌って憂さ

### 旅順を発って釜山へ

校で旅装を解いた。 約十日間の野営を切り上げて釜山に向 悪いこととは知り乍ら塀を壊し、 釜山の寒さも厳しか その木片を薪代りに焚いて寒さを凌いだ。 2 0 た。 て出 連隊本部の事務所のストーブ用の 一発した。 到着後市内の仮兵舎である某小学 薪も乏し

## 巡回と称して釜山の街を見物

R曹長は巡回と称して我々に銃を担がせて隊伍を組み、 釜山の街を見物させてくれた。

に祖国日本を守って下さいと言って拝んでいたのだろう。 途中で或る老婆が佇んで掌を合せ、 恭 しく我々を拝んでい た。 多分戦地に赴く 莪

### 釜山より門司へ向う

数日経ってから一万屯級の輸送船日向 丸が釜山港に 入って来た。

この時点では行先は南方としか判っていなかった。

々は仮上陸を許された。 、隊が乗船し終ると日向丸は寄港する門司港に向 0 て航行を始め た。 門 司

## 祖国よさらばと叫びつつ……

二人で つけた。 っきり港の土を踏み、 突然佐 上陸した我々 「祖国よさらば!」と繰り返し叫びながら土を踏み固めるように何回も 々木一等兵が は再び内地の土を踏むことは出来ない 祖国よさらばと叫ぼうではないか!」と言っ |池田! 今日で日本本土は見納めになるかも知れな かも知れないと考えて た。 私は彼に同調 いぞ! 11 何回も踏み して、

に戻った。 日 向丸は兵隊を乗せるだけでなく軍馬や兵器なども積載し た。 積荷が終 0 た後我 Þ

# 日向丸、門司港を出発、航海の旅に

門司港を出航した朝は曇天で海は荒れていた。 何となく憂鬱な気分であった。

毛布を被っていたので寒さを何とか凌ぐことが出来た。 とて、 の揺れは激しく船酔いをして青ざめた顔をしている兵隊 外も船の中も寒かった。 兵隊が船艙内にぎっしり 詰め込まれて らいた。 又二月の初旬 いて肩を寄せ合って  $\mathcal{O}$ こと

いぞ! 青ざめた。 聞こえて来た。 輸送船が門司 心配するな!」と。 すると甲板の方から将校が船艙に駆け降りて来て、大声で叫んだ。 あっ! 港を出発して、 やられたか! かれこれ三、 米軍の魚雷に。 四時間経つ 皆一瞬そう思った。 た頃に突然ド ンという衝撃音が 兵隊達の顔は 「魚雷ではな

護衛艦に救助された。 トの 実は甲板に V 積ん た兵隊数名もボ で あったボ と一緒に海に投げ出された。 数隻が船 0 揺れに よっ て海に投げ出された時 この投げ出された兵隊は の音で、

### 日向丸、基隆港に到着

を目指 末端 この二軍団を台湾防衛の主要部隊としようとしたのか、 片方の我々第十二師団は九州健児の団結と負けじ魂に貫かれた師団であ た師団であり、 我々第十二師団と共に在満当時牡丹江に駐屯し 台湾に上陸させたの を考慮し、 の兵卒の耳には届い 々が満州を出発する前 したもの 沖縄守備担当の第三十二軍の中 のバ 北陸男児で固めた師団であり精 シー か、 て来なかった。 海峡航行危険と判断し 或は全然別の理由で台湾に上陸させたの に、 参謀本部は兵力配備に際して台湾への -の第 てい 九 て急遽フィリピン戦線に向うことをやめて 強の名をほ 師団を台湾に転用した。 て昭和・ 或は第十二師団は 十九年六月満州を発ち沖 いままに か、 その 米軍 した師団であ 0 この第九 た。 辺の事情は我 フィ の進行の可 参謀本部は リピン戦線 2 縄 師 た。 団は 能性

### 基隆に上陸、台南に駐屯

連隊本部は台南女子師 は各中隊毎に分散し、 たり は二月だとい 基隆に上陸 南の の樹木は青 民間 人は既に L た我 マとし うのに内地 々歩兵第四十 範学校の二階を仮の兵舎とし、 関東軍が来るということを噂で聞 ていて雨にけぶるその風情は形容し難い 小学校や公共の施設を仮兵舎とし、  $\bigcirc$ 春を思わせるよう 八 連隊は台南に駐屯することとなっ な暖かさであっ 事務を執ることから寝食全てをここ VI てい 間も無く陣地構築に た。 て、 ほどの美しさであった。 歓迎し 小 た。 雨が ,降つ てく 基隆に到着し カュ ħ て か お った。 り、

撃に充分耐え得る堅固な防空壕に格護する必要がある。 ŧ  $\mathcal{O}$ はこの - 隊で一 防空壕であった。 番大切なも  $\mathcal{O}$ は天皇陛下が自 ら授け てく れた軍旗 連隊が台南に到着して先ず創 (連隊 旗) であ る。 敵 機 0  $\mathcal{O}$ た

った。

## 初年兵三名が上等兵となる

年で上等兵になれるとは思っ った。 和二十年三月、 前記 した通り私は幹部候補生試 初年兵九名中三名が てい なかったので嬉しかった。 験を受けさせてもらえず悔 上等兵に昇進し た。 幸運に も私 い思いをしたが、 らもその 中  $\dot{O}$ 

### 赤褌部隊と民間人は笑う

を腰に て笑っ  $\mathcal{O}$ 1 Щ て 布 で 0 を褌に 11 け 日 た。 7 向 11 丸 n に乗り込む際に、 ば て全裸で鶴嘴を 鱶か が襲 0 てこな 振る 輸送船が 11 と言っ 0 て 魚雷を受けて兵隊が海に投げ出された時、 い て赤い る兵隊を見て 帯の ような布が 民 間 人 は 赤が 兵隊に支給された。 褌が 部隊 と綽名をつけ

## 古参の曹長と若い少尉の争い

とった。 補生から昇進した若い に橋 夕方、 れた人で人情味が 我々は毎日、 だ!」 の上に集まっていた。 民家を宿舎にし 暫らくしてR曹長がやっ と呟い 朝と夕方事務所に た。 かり、 そして ている彼の K少尉がやって来た。 兵隊から慕われ 余談ではあるがR曹長は前記した通り釜山 「よう て来た。 R 近 し俺が点呼をとってやる!」 曹長が来て点呼をとることになっ 11 橋 てい  $\mathcal{O}$ K少尉はR曹長を酷く叱っ 上で点呼を受けることに た。 あたりを見廻して そのR曹長が到着しな 「R曹長が と言ってK な た。 の街 て 2 V 1 7 いない を見物させてく いた。 時間帯に幹部候 た。 少尉が点呼を がどうし 々は早 或 る 日  $\mathcal{O}$ 

尉で日 ん。 ていたが、 て点呼をとっ すると、 定めら 頃兵隊達に嫌わ Þ 後でぶ R曹長は、 は れた時間よりも早く点呼をとっ た 心  $\mathcal{O}$  $\mathcal{O}$ つぶ は何 中で拍手し、 れてい 故であ つ言 K少尉に向 0 てい た ŋ 喝 ますか?」 采を送っ V 直立不動 若 い と強 K少尉が たの 1 た。 V は少尉殿の間違い の姿勢をとり 、口調で言 さ 古参の Κ 少 尉 R 1 は で曹長に一 放 S商業学校出 「遅れてきたの った。 であ 本取 Κ ります。 少尉 身の 5 は黙っ ħ で た場 気 は 0 官 あ 荒 て聞 面 り であ ま V 0

### 待ちに待った外出許可

台南 へと繰り 頼 山妙経寺という寺 律の厳し で就職を許すということになり、 かせるという進駐軍の決定はすぐ取 W 出した。 で寺で働 い軍隊で無味乾燥な生活を送っ かせ 私もその仲間であったが、 で外出 て貰うこととなり、 の度に参詣をした。 軍の り すす 消しとなったが 就職決定第一号と仲 お 寺 て 1 める職は沖仲 余談で 詣りにも興味を持っ る初年兵にも外出 はあるがこの 仕で 間に冷やか あっ 部許可 縁で た。 てい され され、 た。 私は 終戦後進駐 妙経寺 た。 郊外に在る 皆歓楽街 結局 軍が  $\dot{O}$ 住

# 米軍機、台湾上空を飛んで沖縄へ

米軍機は台湾上空を通過して沖縄へと飛んで行った。 沖 縄よりも先に台湾に攻めて来る

と信じていたのに。

た。 望むよう 無謀な戦争は漸次わが軍が不利となり、 んになっ て行っ た。 然しわが連隊 は 軍隊 明け  $\mathcal{O}$ ても暮れても毎日 中には厭戦気分が漂 毎 日 陣 い始め戦争の終結を 地 構築を続 け て

#### 回虫症に罹る

医は に「殺してくれ も無くどこから送られて来たのか連隊に届き、 くれた。その藁の上に横たわって痛みに耐えていた。 「今手配をしてい は回虫症に罹り七 !」と叫んだことがある。 転八倒 るからそれまで我慢するように」 の苦 しみを経験し 彼は寝る間を惜しんで背中を擦ってくれた。 その薬を飲むと楽になりやがて回復した。 た。 回虫を駆除する薬が連隊内に無く、 痛みに耐え兼ねて同僚の佐藤一等兵 と言って防空壕の 中に藁を敷い

### 今度はマラリヤに罹る

って笑い 快方に向 が胃炎を患っ 時診療所で世話をしてくれた顔馴染の衛生兵長がいて んだ。 は回虫症が治っ かい、ぼ ながら温かく迎え入れてくれた。 軍医は私を台南野戦病院 て入院し つぼつ退院できるかなと思っ て一ヶ月ほど経った頃に、 っていた。 上等な菓子を持 に入院させることに 偶々私が嘗て当番兵を勤めたことのあるW ていた時に日本が敗けたという噂が流れた。 · つ 今度はマラリ て来て御馳走をし した。 「池田上等兵! ヤに罹っ 満州で急性気管支炎を患っ てく た。 れ 又入院か?」 高熱の た。 私の 為 大変苦

# 病院長の終戦にあたっての兵への訓示

配しないで病気療養に専念するように」と。 「この度日本は米英等の敵国と和睦を結ぶことになっ 八月十五日の夕方、 したの である。 す ぐ敗戦と判ることを知りつつ。 野戦病院長は入院患者を集め、 兵隊達の 私は病院長 心の た。 次の様な訓示をした。 動揺を鎮める為に右のような訓 敗けた訳ではない の苦衷を察した。 から君達は心

間もなく私のマラリヤも治り、退院して平常の勤務に戻った。

## 農業に従事し、復員船を待つ

食べて過すこととなった。 先ず仮兵舎である小学校を引き揚げて僻地に移り荒地を耕し野菜を作 我々の暮らす僻地には連隊本部の兵隊全員が住める木造の大き ŋ, 手持の玄米を

は甘くて美味で、 な二階家があっ 玄米と汁だけで過ごし 耕地の近くに砂糖黍畑があ ている我々には楽 りこっそり黍を頂 んしみの <u>ー</u>つ 1 てしゃぶった。 であ った。 そ  $\mathcal{O}$ 汁

てくれ 我が 軍 な 11  $\mathcal{O}$ だろうとなかばあきらめ、 輸送船は多数敵に沈められ、 気長に待つ心境になっていた。 船腹が不足してい るのでなか 全員が なか我々を迎えに

## 兵隊と民間人との交流と恋愛

られ って、 南から高雄に見送りに来た。 11 国後結婚をすることを約束した兵隊も何 機させら り上げて乗船地の高雄港に近い或る小学校に終結することとなった。 思いであきら 昭和二十一年 なか 台湾で結婚生活を営みたいということを切に願っ ったの れた。 終戦後は軍律も緩み、 の二月上旬、 めたであろうと私は同情した。 でこの兵隊はこの恋を貫くことが出来な 或る兵隊は先住民 復員船が迎えに来てくれることとな 民間人との交流も盛んで訪問先 人かいた。 の娘と恋仲となり 結婚を約束した娘と一緒に民間 て カゝ 11 0 た。 た。 ŋ, 生木を割か 現地除隊は例外なく認 現地除隊をさせ 我々 の娘と恋愛を 乗船まで長い は百姓生 れるような辛 期間待 活を切 ても が 台 6

級を剥奪 地除隊をして台湾で結婚生活をしたいと思い連隊長に れず、 又連隊 本部付 勝手に隊を離 し、最下級 0 行李班の班長の の二等兵に降格し れて未亡人と同棲生活をしてい H軍曹は太平洋戦争で夫をなく てしまっ た。 。私はこの たことを連隊長はとが 願 11 出た。 Н 軍曹 ところが  $\mathcal{O}$ L 純愛に た未亡 心を打 現地除 人と恋を め た 隊 軍 れ 曹 は 認  $\mathcal{O}$ 

あった。 たれた。 た。 語ったところに 人の て関係を迫ったとのことであった。 兵長のお 更に古 方が この理髪店の夫人はY兵長と同じ小学校で学びお互い 供をして理髪店に行 Y兵長が繁く理髪店に遊びに行っているうちにす Y兵長よりも二歳上だとのことであった。 参の兵長のY よると兵長が は未だ台南にいたとき台南の中心部 こったが、 夜帰営する時 間もなく帰 夫人とY兵長とは恋人同士 には 国の為Y兵長は高雄に移動 必ず途中まで夫人が 夫人は色白の肉感的 、に顔見知 に在る理髪店に っかり親しくなった。 のように見えた。 の間柄 送って来て人目を避け な背の高い 入りびた しこの であった。 私も時 関係は 兵長の く美人で ってい 夫 Þ

### 復員船高雄港に入港

11 た。 乗組員は原子爆弾の落ちた広島や長崎の惨状や国民が食料難で闇米を買う為に駈け 旬 復員船が高雄港に 入港 た。 兵隊達は乗組 員に内 地  $\mathcal{O}$ 状況 をくどくどと聞  $\mathcal{T}$ 

ずり 廻っていることや餓死者が出るかも 知れないというようなことを縷々 話 してい た。

# 復員船は一路鹿児島港へ向って航行

偲んでいた。 来た御陰で命拾いをし、 高雄に残る灯台守や民間人達は手を振って我々を見送って呉れ 台湾の暖かさに馴らされた身体には内地の二月の寒さは辛かった。 復員船はその日の夕方鹿児島港に到着し、 満州に残されたが為にソ連軍と戦い、 その 晩は港に近い 死んで た。 いっ は 統行中、 小学校に泊まっ た戦友のことを 台湾に

## 歩兵第四十八連隊の解散式

歩い 思った。ところが開口一番「解散」とだけ言っ 庭の演壇に向って整列した。 は鹿児島駅から列車で帰郷の途についた。 一発の弾をもうつことなく矛を納め、 翌朝、 て来た。 日清、 食事が終ると「全員校庭に集合せよ!」 日露 連隊の解散という重要な式なので連隊長の胸  $\mathcal{O}$ 戦で赫々たる戦果を挙げ精鋭と謳われた歩兵第四十八連隊は敵に対 間もなく猫背で、 無念な思いで解散した。 髭をはやした連隊長が て演壇を降りた。 の号令が R曹長より のうちを語 解散式が終り復員兵の我 あっ け無い 0  $\mathcal{O}$ か てくれるだろうと か っそりのっそり った。 解散式であ 全員が って 0

#### 参考資料

島田俊彦著、中央公論社発行『関東軍』

草地貞吾著、宮川書店発行『その日関東軍は』

田中正人文、中西立太画、並木書店発行『図解日本陸軍歩兵』

棋本捨三著、秋田書店発行『陸海名将一○○選』

和田武司訳、徳間書店発行『中国の故事名言』